
MINUTA DE ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS 1 

AFLUENTES MINEIROS DO RIO MUCURI-CBH MU1 2 

 3 

No dia 28 de novembro de 2019, às 8:30 horas, conselheiros e convidados do CBH MU1, 4 

reuniram-se na Superintendência Regional de Ensino- SRE, na rua Mohamed Chaim Lauar, n° 10, 5 

bairro Dr. Laerte Laender, em Teófilo Otoni. Estavam presentes os conselheiros: Representantes 6 

do Segmento Poder Público Estadual: Wyllian Giovanni de Moura Mello (suplente - IGAM); 7 

Janaína Mendonça Pereira (SEMAD - titular) e seu suplente Antônio Marcos Pereira (IEF); Alan 8 

de Brito Silva (suplente - IMA) e Sandro Rodrigues da Silva (Emater - titular); Representantes do 9 

Segmento Poder Público Municipal: José de Souza Paim Neto (Prefeitura de Águas Formosas - 10 

titular) e seu suplente Sérgio Marcos Franco Cardoso (Prefeitura de Teófilo Otoni); 11 

Representantes do Segmento Usuários: Eder Portella Loyola (COPASA - titular) e Marivar Lúcio 12 

Ribeiro Duarte (Cooperativa de Laticínios do Vale do Mucuri - titular); Representantes do 13 

Segmento Sociedade Civil: Ivan Carlos Carreiro Almeida (IFNMG - titular) e seu suplente Ricardo 14 

Antônio Andrade Santos (CREA); Alice Lorentz de Faria Godinho (MPRTSM - titular) e sua 15 

suplente Deliene Fracete Gutierrez (Instituto Pauline Reichstul); José Aparecido de Oliveira Leite 16 

(UFVJM - titular) e seu suplente Luís Ricardo de Souza Corrêa (UFVJM); Allen Sander Nunes 17 

Prates (SINDÁGUA – titular) e  seu suplente Alisson Bragança Silva (ABES). O conselheiro 18 

Awderclaner Ferreira Vieira, representante titular da PMMG justificou a sua ausência por estar 19 

numa operação chamada “ Paz no Campo V “. A abertura foi conduzida pela Presidente do 20 

Comitê, Janaína Mendonça Pereira, que agradeceu a presença de todos, principalmente dos 21 

convidados, agradeceu a prefeitura de Teófilo Otoni pelo lanche oferecido e a SRE pelo espaço 22 

cedido para a reunião. Em seguida Janaína fez a leitura da Ata da reunião anterior e questionou 23 

se os conselheiros estavam de acordo com a mesma, sendo que a Ata foi aprovada com 24 

unanimidade. Após a aprovação houve a abertura para os conselheiros onde houve o 25 

questionamento de alguns sobre o andamento das ações. Alice Godinho questionou sobre o 26 

andamento dos trabalhos em relação a Profill, das ações em prol da espécie de peixe Vermelha 27 

e do Programa de Educação Ambiental. Justificou que o Secretário Estadual de Meio Ambiente 28 

está viajando para o exterior e por isso não veio a Teófilo Otoni como ela tinha falado na última 29 

reunião.  Alice também questionou sobre a definição das áreas prioritárias para conservação e 30 

questionou sobre o prêmio Alice Godinho que gostaria que utilizássemos outro nome para o 31 

prêmio. Janaína respondeu que o item sobre a Profill era ponto de pauta a ser tratado em 32 

seguida. Sobre a espécie Vermelha, a Daiane identificou um projeto a ser usado como modelo, 33 

o que será melhor discutido na reunião da câmara técnica. Paulo César não encaminhou as 34 

informações, como ficou acordado, e por não estar na reunião será solicitado a ele novamente 35 

por e-mail, para que o Antônio Marcos dê o andamento. Sobre o Programa de Educação 36 



Ambiental, Janaína informou que o mesmo é parte do Programa “Juntos pelo Mucuri” e que 37 

será apresentado também como ponto de pauta. Sobre o evento de áreas prioritárias, Janaína 38 

informou que o link tinha expirado e que a reunião ocorrerá na próxima semana com a 39 

participação das conselheiras Janaína e Alice, e que caso sejam necessárias informações 40 

adicionais dos demais conselheiros eles serão contactados. Sobre o prêmio, todos os 41 

conselheiros concordaram que o mesmo deve ser em homenagem a Alice Godinho. Próximo 42 

ponto da reunião foi sobre a definição do calendário de reuniões do comitê para o ano de 2020. 43 

A proposta inicial ficou para treze de fevereiro (13/02/2020) em Ladainha, sete de maio 44 

(07/05/20202) em Águas Formosas, treze de agosto (13/08/2020) em Nanuque, seis de outubro 45 

(06/10/2020) em Poté e três de dezembro (03/12/2020) em Teófilo Otoni sendo esta proposta 46 

de agenda aprovada por unanimidade.  Próxima ponto de pauta foi a prestação de conta das 47 

ações realizadas pelo Comitê no ano de 2019, através de uma análise conjunta do Plano de 48 

Trabalho, que segue em anexo. Alice Godinho sugeriu que pelo menos a diretoria do CBH MU1 49 

seja convocada com maior frequência para debater sobre os temas demandados, o que foi 50 

concordado pela Presidente.  Luís Ricardo solicitou que os conselheiros sejam mais atuantes e 51 

participantes das atividades fins, visto que a participação apenas em reuniões não é suficiente 52 

e que é preciso identificar e registrar todas as ações nas instituições que estão relacionadas com 53 

o CBH MU1. Janaína informou que no dia 27 de novembro esteve em Carlos Chagas realizando 54 

ações de educação ambiental com os funcionários do Laticínios Mucuri, que é um exemplo de 55 

internalização do CBH e que deve ser seguido por todos. Janaína informou que a II Expedição 56 

Mucuri, programada no Plano de Trabalho, não foi realizada por falta de recursos financeiros. 57 

Alice informou que a ONG MPRTSM está buscando a realização da expedição e Janaína 58 

questionou se a ONG quer incluir essa atividade no Plano de Trabalho de 2020, o que ficou de 59 

ser verificado pela Alice. A capacitação dos conselheiros do Comitê, através de um intercâmbio, 60 

também não foi realizada por falta de recursos, mas a mesma será proposta para o ano de 2020. 61 

Sérgio falou sobre a reunião do PPAG em que o mesmo participou e mostrou preocupação com 62 

a falta de ações do governo estadual para a mitigação dos impactos ambientais nas Bacias dos 63 

rios Mucuri e Jequitinhonha, mas diz que há uma esperança pois haverá uma disponibilidade de 64 

recursos do fundo da COPASA para ações em saneamento básico. Sérgio também falou do Plano 65 

Municipal da Mata Atlântica, que foi criado no município de Teófilo Otoni e que está em plena 66 

execução. Janaína informou que conseguiu incluir no PPAG a revitalização dos viveiros de Teófilo 67 

Otoni e Almenara e a realização da AGRIVALES, que contribuirá muito para o fortalecimento das 68 

ações na Bacia. Próximo ponto de pauta foi a apresentação das metas e ações propostas para o 69 

Plano de Trabalho de 2020 dividindo este Plano nos seguintes eixos: Mobilização e Educação 70 

Ambiental; Gestão da Informação e Revitalização das Microbacias Hidrográficas, sendo que os 71 



objetivos desses eixos são de promover segurança hídrica e alimentar, e com isso melhorar a 72 

qualidade de vida da população do território. Janaína falou da importância da AGRIVALES para 73 

o vale do Mucuri e propôs que o CBH MU1 fizesse parte da organização da Feira junto as 74 

prefeituras do Vale do Mucuri, Sindcomércio e outras instituições. Alice Godinho solicitou que o 75 

CBH MU1 tenha um espaço físico definitivo para que a população tenha acesso as informações 76 

e busca de apoio. Luís Ricardo solicitou a criação de um novo eixo de Articulação Institucional 77 

para que haja capacitação dos conselheiros, criação de um escritório para o CBH MU1, 78 

articulação com outras instituições e etc. Alice Godinho e Valéria, professora da UFVJM, 79 

solicitaram que haja mais reuniões principalmente para fazer o repasse do andamento das ações 80 

das Câmaras Técnicas e que haja um alinhamento entre os coordenadores das CTs e os 81 

conselheiros e que possa haver um maior engajamento dos conselheiros e das instituições 82 

representadas pelos mesmos. Janaína informou do convite ao Promotor responsável pela área 83 

Ambiental, mas o mesmo já tinha outro compromisso, mas que se esforçará para estar presente 84 

na próxima reunião do CBH MU1. Outra informação é que a PROFILL já apresentou um pré-85 

diagnóstico do Plano da Bacia e que os conselheiros podem contribuir repassando sugestões e 86 

críticas para a PROFILL. Próximo ponto de pauta foi a apresentação do Wyllian Giovanni do IGAM 87 

a respeito dos novos procedimentos para regularização de uso de recursos hídricos. Janaína 88 

sugeriu que fosse feita uma Moção solicitando ao governo uma atualização de dados dos 89 

recursos hídricos para a bacia do Mucuri, pois a base de dados está ultrapassada, de modo que 90 

que muitos corpos hídricos registrados já secaram e não existem mais. Sandro solicitou uma 91 

capacitação para usos insignificantes e outorgas para os conselheiros e demais interessados. 92 

Próximo ponto de pauta foram as informações sobre o ENCOB realizado em Foz do Iguaçu onde 93 

abordaram temas sobre construção e acompanhamento do Plano Diretor de Bacias 94 

Hidrográficas e segurança hídrica. Janaína participou de um dia de campo onde foram abordadas 95 

experiências sobre a transição da agricultura convencional para a agricultura orgânica. Janaína 96 

também integrou a comissão de Moções. Alguns conselheiros, Janaína, Luís Ricardo, Alice 97 

Godinho, Adeílson e a professora Izabel, participaram da 61ª Reunião do Fórum Mineiros de 98 

Comitês de Bacias Hidrográficas, da audiência pública na Assembleia Legislativa e do Workshop 99 

de Consolidação da gestão de recursos hídricos em Minas Gerais e planejamento territorial, em 100 

Belo Horizonte, nos quais o ponto focal foi a remodelagem proposta para os Comitês de Bacias 101 

em Minas Gerais.  Os participantes informaram que infelizmente não houve espaço para debates 102 

junto ao governo sobre a proposta, o que foi frustrante para os nossos conselheiros. José 103 

Aparecido e Alice Godinho parabenizaram as ações que vem sendo feitas pelo CBH MU1. Nada 104 

mais a tratar, a presidente, Janaína Mendonça Pereira, deu por encerrada a presente reunião 105 



da qual eu, Ivan Carlos Carreiro Almeida lavrei a presente Ata, que após lida será submetida à 106 

aprovação do Comitê. A reunião foi finalizada às 12h47min. 107 

 108 

 109 
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Ata da reunião aprovada em 04/03/2020 111 
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Janaína Mendonça Pereira- Presidente do CBH MU1  116 
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Ivan Carlos Carreiro Almeida- Secretário do CBH MU1  121 


